

# EL PUEBLO ESPAÑOL

DIARIO DEMOCRATICO DE LA TARDE.

LIBERTAD IGUAL PARA TODOS, PORQUE SI NO ES IGUAL PARA TODOS NO ES TAL LIBERTAD.

**PRECIOS DE SUSCRICION.**—En Madrid: Por un mes, 6 rs.; tres, 18; seis, 34; un año, 64.—En provincias: Remitiendo libranzas ó sellos: Por un mes, 7 rs.; tres, 20; seis, 40; un año, 76.—Teniendo que girar á esta administracion contra los suscritores: Por un mes, 10 rs.; tres, 28; seis, 44; un año, 84.—Por medio de comisionados, los mismos cuatro últimos precios.—Ultramar: Tres meses, 65 rs seis, 120; un año, 240.—Extranjero: Por tres meses, 65 rs.; seis, 120; un año, 240.

**PUNTOS DE SUSCRICION.**—Madrid: En la Administracion, Corredora de San Pablo, 43; librería de San Martin, Puerta del Sol, 6, y Pasaje de Mathou, librería.—Provincias: casa de los comisionados, librerías y administraciones de Correos, remitiendo en sellos ó libranzas el importe de suscripcion.—Extranjero: Paris C. A. Saavedra, rue Taibot, 55. Librería española, rue de Favart, 2; Londres, Cecil-Straid.—Lisboa, J. Rodriguez, plaza de Camoes.

Madrid 6 de Diciembre de 1877.

## POLITICA INTERIOR.

Todavía dura la algazara promovida por *El Cronista* al anunciar que el año que viene tendremos, si Dios no lo remedia, dos legislaturas, suceso del que ayer nos ocupamos, y sobre el cual volvemos, no tanto, porque es el asunto preferente de la prensa, cuanto porque acaso demos en la verdadera clave del problema.

La prensa liberal, sin excepcion, califica de absurdo semejante pensamiento, considerando que envuelve una violacion del precepto constitucional, y rompe con las tradiciones y prácticas parlamentarias de todos los países civilizados. Otros lo achacan á torpeza del gobierno que, en vez de dar por terminada la anterior legislatura, lo que debió hacer fué simplemente suspender las sesiones para reanudarlas cuando lo hubiera creído oportuno, evitándose por consiguiente el que haya dos legislaturas en un mismo año, cosa que, como dejamos dicho, está prohibida terminantemente por la Constitucion del Estado.

Si como anuncian la mayoría de nuestros colegas las Cortes se abren el 10 de Enero y termina la legislatura tan pronto como se apruebe el proyecto de ley relativo al matrimonio régio, no hay medio de evitar el absurdo y la infraccion de ley susodicha, sin aplazar la siguiente legislatura hasta el año de 1879 que es cuando le corresponde. ¿Hará esto el gobierno? Aunque hay algunas razones para creerlo, aseguran personas que juzgamos bien informadas que la cosa sucederá exactamente como la pinta *El Cronista*, es decir, que tendremos dos legislaturas el año que viene. Es mas, se asegura que el gobierno se propone sacar un gran partido, en provecho propio, de esa anomalia parlamentaria, demostrando una vez mas hasta qué punto domina el personalismo en la política actual.

Hé aquí, á lo que parece, el pensamiento del gobierno:

Si hay dos legislaturas y las dos empiezan en el espacio de menos de un mes, dicho se está que hay que elegir, por dos veces, la mesa de la Cámara, la presidencia sobre todo. El 10 de Enero, que es el comienzo de la primera de esas dos legislaturas, la mayoría elige presidente del Congreso al Sr. Posada Herrera, sin arriesgar nada en esta eleccion. Durante la corta duracion de esta legislatura se observa detenidamente al Sr. Posada, se examina la actitud de constitucionales y centralistas, se forma juicio, sobre seguro de la situacion política en general, y despues, ó se reelige al Sr. Posada, si á ello se hizo acreedor, ó se nombra otro presidente en caso contrario, ó se aplaza, en fin, indefinidamente, la legislatura de 1879 hasta su verdadero año.

Despues de todo sería una anomalia pedir en 1878 la legislatura del año siguiente. Sería tanto como pedir una legislatura por adelantado aquí donde todo se cobra, excepto el sueldo de los empleados, con un retraso lamentable.

Si el pensamiento del gobierno es efectivamente el que dejamos expuesto, y es mas que posible, es casi seguro que lo será, confesemos que la cosa no está mal ideada. Verdad es que para ello hay que pasar por una infraccion constitucional y por un abuso parlamentario. Pero ¿qué importa eso, aquí donde tantos abusos y tantas infracciones se cometen, si el gobierno logra su deseo y marcha sobre seguro? Des-

pues de todo, ¿porqué hemos de estrañarnos que el personalismo sea el rasgo mas saliente de la política española? Pues ¿qué es, qué ha sido y qué será siempre la política de los conservadores? ¿Parece que no los conocemos!

## EL VERDADERO RESPONSABLE.

La tension política que el general Mac-Mahon se ha propuesto sostener en Francia, deja sentir su influencia hasta el punto de que se anuncian como probables los mas graves acontecimientos. Los términos de buen acuerdo entre los altos poderes del Estado no encuentran definicion posible, sin que tampoco pueda resolver satisfactoriamente el conflicto la nueva disolucion de la Cámara popular. Examinando esta última solución, dice *Le Soleil* lo siguiente:

«El período electoral es de 21 dias. La disolucion pedida hoy, domingo 2 de Diciembre, y votada mañana, lunes 3 de Diciembre, no daría una nueva Cámara constituida antes del sábado 20 de Enero de 1878.

El gobierno y el país quedarían, por lo tanto, mas de dos semanas sin presupuesto de ingresos, ó sin impuestos, y sin presupuestos de gastos, ó sin administracion.

¿Es esto posible? Golpe de Estado, golpe de revolucion. Congreso de revision, disolucion de la Cámara, son, por lo tanto, cuatro soluciones igualmente impracticables hoy domingo 2 de Diciembre.

¿Qué queda pues? Ya lo hemos dicho: el arreglo, la transacion.»

El arreglo, la transacion, estamos conformes, ¿pero es posible transigir con un poder personal? ¿Es posible transigir con un poder que prescinde del voto del país, se burla de sus acuerdos, falta á las buenas prácticas parlamentarias, y hace, para decirlo de una vez, lo que ningun monarca se atrevería á llevar á cabo en pueblos constitucionalmente regidos?

Pero se dice que el general Mac-Mahon ha buscado la inteligencia con la Cámara popular, llamando al efecto para encargarle de la formacion de nuevo ministerio, á Mr. Dufaure. Pues bien, según *Le Figaro* Mr. Dufaure no ha sido llamado por el presidente de la República, y si lo fuera, impondría las siguientes condiciones:

- 1.ª Libertad absoluta del gabinete en la eleccion del personal administrativo.
- 2.ª Adopcion de los proyectos de Mr. Bardoux sobre el estado de sitio y la venta de periódicos en la vía pública.
- 3.ª Mensaje del mariscal declarando formalmente que volvería, para no salir de ella, á la práctica del régimen parlamentario.»

Prescindiendo de las dos primeras condiciones y fijándonos en la última, fácilmente se persuade que el general Mac-Mahon se niegue terminantemente á volver á la práctica del régimen parlamentario, entre otros motivos, porque sus aspiraciones políticas, no pueden realizarse y cumplirse dentro del Parlamento. ¿Qué representa el general Mac-Mahon? ¿Los intereses de la derecha? Pero la derecha está dividida en tres distintas fracciones monárquicas, y aun no estándolo no pasa de ser una minoría, mas ó menos respetable, enfrente del partido republicano. De donde resulta que el presidente de la República francesa, no es en realidad otra cosa que el jefe de la minoría del país, y evidentemente el jefe de la minoría parlamentaria.

Partiendo de estos datos, la cuestion que nos ocupa es insoluble, sin que uno de los dos términos no se subordinen por completo al término contrario.

Pero nótese bien la calidad del conflicto y el punto de donde nace. El presidente de la República francesa despues de disolver la Cámara de los diputados y de nombrar un ministerio á la medida de sus deseos, convoca nuevamente los comicios, es decir, somete su política al fallo de la nacion. El resultado de las elecciones es contrario á la política del presidente, y esto no obstante, insiste en su intransigencia, nombra un ministerio anti-parlamentario y encastillándose en el Eliseo, se aísla mas y mas de todas las fuerzas vivas de la nacion, sin dignarse siquiera recibir en audiencia á los representantes del comercio y de la industria que acuden á exponerle los peligros de la actual situacion de Francia.

Los hechos son tan claros y evidentes que no acertamos á explicarnos como se pretende por los conservadores que la responsabilidad de lo que ocurre debe pesar íntegra sobre el partido republicano francés. La actitud prudentísima y perfectamente legal de ese partido á la vez que su triunfo en los comicios muestran de donde parten las provocaciones y señalan, como con el dedo, la causa de la perturbacion. Afortunadamente la lucha es desigual y Francia vencerá al presidente.

Decididamente es imposible llevar á *El Tiempo* al terreno de la seriedad, y perderá lastimosamente el ídem el que trate de dar cima á semejante empresa.

De ninguno de nuestros escritos se desprende el deseo que el colega nos atribuye de que sea tratado el Sr. Garcia Ruiz como un semi-dios, y es ridículo y es necio cuanto el colega dice á este propósito. Lo que hemos dicho, dirigiéndonos á *El Tiempo* precisamente, es que pedimos para nuestro querido amigo el mismo respeto y consideracion que el colega pudiera pedir para los suyos.

Siempre son enojosas las cuestiones personales; mayormente si las trata *El Tiempo*, que tiene la mala sombra de echar á perder todo aquello en que pone mano.

De la cuestion personal pasa *El Tiempo* á la cuestion política, y asienta que estamos solos, completamente solos, y llama individual á nuestro partido. No entraremos en la pueril tarea de contar nuestras fuerzas para medir así nuestra mayor ó menor importancia que, mas que á las personas, rendimos culto á los principios, y jamás hemos levantado ídolos en lo que solo debe ser altar de las ideas. Defendemos y representamos las soluciones democráticas, y por consecuencia somos órganos incondicionalmente, de todos los que ven en la democracia la salvacion de los pueblos modernos.

Y ya que *El Tiempo* nos da el mal ejemplo, hemos de preguntarle á nuestra vez: ¿Qué representa *El Tiempo*? Una debilidad, una inconsecuencia, quizá los groseros apetitos que enjendra el deseo del poder por el poder solamente. ¿Cuáles son sus principios, qué ideas defiende, qué ideales persigue? ¿La Constitucion de 1876? Esta no es la obra de un partido, y sus padres mas legítimos son los unionistas, los centralistas, los ex-revolucionarios, etc., etc., todos menos los amigos de *El Tiempo*, que, á lo sumo, representa la conservacion de algunos destinos.

Ayer dijeron los periódicos ministeriales que habia grande agitacion en las Provincias Vascongadas, y hoy dicen que el gobernador de Vizcaya ha presentado al presidente del Consejo de ministros los comisionados de aquella provincia que han venido á conferenciar con el gobierno en virtud de lo dispuesto en el art. 7.º del decreto de 13 de Noviembre.

Acercas de este asunto dice un diario oficial:

«La conferencia ha sido muy cordial, durante hasta las tres de la tarde y quedando en ella convenida la forma en que Vizcaya ha de satisfacer por este año las contribuciones directas.

Los representantes de aquella provincia se han retirado satisfechos de la exquisita amabilidad del Sr. Cánovas, y podemos asegurar que el arreglo definitivo de las cuestiones que aún quedan pendientes con dicha provincia, se resolverán pronto y sin dificultades, gracias al patriotismo y abnegacion de todos.»

Esto mismo decía la prensa ministerial al plantearse la cuestion.

Despues de los muchos gobernadores de provincia que se hallan en Madrid, hay otros que han pedido autorizacion para venir, y otros, según se dice, serán llamados por el ministro de la Gobernacion, tan luego regresen á sus puestos los que hoy se hallan con licencia. ¿Hay que dar algunas instrucciones secretas á estos funcionarios? ¿Qué pasa? Nosotros nada podemos decir aún cuando algo supiéramos, por razones de todos conocidas. Digalo, si quiere ó puede, la prensa ministerial, que es la que en estos casos tiene libertad para escribir.

Anoche era objeto de todas las conversaciones en los círculos políticos, el contenido de una carta que ayer se recibió en Madrid, de Llanes, en cuya carta, y según la opinion de personas bien enteradas, se deja ver la actitud que el Sr. Posada Herrera piensa tomar en la presente legislatura. A ser cierto lo que se decía acerca del pensamiento del ex-presidente del Congreso, los centralistas están de enhorabuena.

Pero diga lo que quiera la carta en cuestion, estamos firmemente persuadidos de que el Sr. Posada no hará otra cosa que lo que hizo en la última legislatura, aceptará la presidencia del Congreso, que según se ha dicho le ha ofrecido el Sr. Cánovas del Castillo, y los centralistas perderán entonces toda esperanza y se convencerán de que por ese camino no se va á ningún punto bueno. Y créanos los amigos del señor Alonso Martínez, hasta que no tome la aptitud que el patriotismo y las circunstancias aconsejan, no llegarán á lograr lo que desean.

Al obrar de otro modo es gastar pólvora en salvas y perder un tiempo precioso, que no falta quien lo aprovecha.

Un diario moderado, *El Pabellon Nacional*, dice que para ser católico se necesita aceptar sin distingos el *Syllabus*.

Al paso que vamos, para ser católico se van á necesitar mas requisitos que para ser Papa, emperador ó rey.

Primero, no ser liberal.

Segundo, aceptar el *Syllabus*.

Tercero, ya nos lo dirán cualquier día.

Y á propósito, ya que *El Pabellon* ha hecho tan peregrino descubrimiento, que pondrá en cuidado á ciertas gentes, entre las cuales no nos contamos, quiere decirnos el colega si cree, en contra de lo que ese *Syllabus* declara que no es ni puede ser católico el que es liberal?

Lo decimos porque el colega que seamos no ha renegado de su tinte liberal.

Algunos ministeriales han propagado la noticia de que nuestro estimado amigo el Sr. Ruiz Zorrilla iba á publicar una carta protesta contra varios hombres políticos no afectos á la actual situacion. Podemos asegurar de una manera terminante, que el Sr. Ruiz Zorrilla no ha pensado en semejante cosa, ni tiene para que hacerlo, puesto que no existen motivos que lo exijan. El objeto de los que han propagado tales rumores no es otro que provocar una division entre los numerosos amigos de aquel hombre político, y no saben qué inventar para conseguir aquellos que por sus desaciertos se hallan divididos. El partido democrático se halla unido y compacto y no hace caso de las invenciones de sus adversarios. Pierden el tiempo inútilmente los que crean que con el sistema de las invenciones van á conseguir llevar al seno de la democracia española la division que tanto se desea.

Varios periódicos han dicho que el gobierno se proponía aplazar la discusion de las cuestiones políticas que

quedaron pendientes en la pasada legislatura, cuando empiece el próximo período parlamentario, dando preferencia á otros asuntos que serán considerados de mayor interés que aquellos. Nada tiene de particular que esto suceda, dada la actitud de la mayoría en ciertos y determinados proyectos, en los cuales han manifestado ya en varias ocasiones no hallarse conformes muchos de los diputados que forman parte de aquella.

Segun un diario ministerial, corrian rumores de que reinaba cierta agitacion en las provincias Vascongadas, asegurándose que el gobierno habia recibido telegramas de las autoridades dándole cuenta de ello.

Nosotros nada sabemos.

Parece que la circular que ayer publicó la *Gaceta* sobre juegos de azar, medida ineficaz, despues de todo, y de cuyo asunto ayer nos ocupamos, ha surgido, al decir de *Los Debates*, de un suceso desgraciado, cuyas causas se ignoran; pero que, por lo visto, ha nacido de la práctica del vicio mencionado.

Con este motivo el citado periódico dice lo siguiente:

«Casi, casi nos dan ganas de que secuestren á alguien muy apegado á los ministros, para ver si alguna circular enérgica viene á restablecer la calma de los ciudadanos, tan turbada hoy por rateros, ladrones domésticos y secuestradores.»

Si con esa desgracia, siempre lamentable, se habia de cortar el mal, ¡qué diablos! somos de la opinion de *Los Debates*... aunque con algunas mentales reservas.

*La Libertad Española* dijo hace tres dias que habia crisis, y la prensa ministerial se apresuró á desmentir esta noticia, manifestando que en el seno del gabinete reinaba la mejor armonía. Anoche, sin embargo, se hablaba de la salida de dos ministros, el Sr. Martín de Herrera, por el mal estado de su salud y el Sr. Romero Robledo por no estar de acuerdo con el presidente del Consejo en asuntos de importancia que se pondrán á discusion en la próxima legislatura.

La salida del Sr. Martín de Herrera, nada tendrá de extraño y creemos que se llevará á efecto, existiendo la causa que la motiva; pero creer que el Sr. Romero Robledo salga del ministerio por no estar conforme con el Sr. Cánovas del Castillo, esto no es motivo suficiente para el Sr. Romero, por que los ha tenido mayores y ha permanecido en su puesto. Vamos, que no sale, por mas que los centralistas lo desean.

Los periódicos oficiosos no están conformes al dar cuenta de la conferencia del Sr. Cánovas con los enviados de Vizcaya. Veamos lo que dicen algunos colegas acerca de este asunto:

«*El Diario Español* dice que el Sr. Cánovas, se ha enterado detenidamente de la peticion de dichos señores, á quienes ofreció hacer todo cuanto pudiese en favor de los intereses de sus representados.»

*La Política*, que el resultado ha sido completamente satisfactorio, habiéndose llegado á un acuerdo respecto á los puntos objeto de discusion sobre la aplicacion de la ley de 21 de Julio y real decreto de 13 de Noviembre último.»

*El Tiempo*, que el arreglo definitivo de las cuestiones que aún quedan pendientes con dicha provincia, se resolverán pronto y sin dificultades, gracias al patriotismo y abnegacion de todos.»

*La Epoca*, que la conferencia ha sido altamente satisfactoria y favorable al cumplimiento de la ley de 21 de Julio de 1876.»

Por último *La Paz*, que tiene motivos para saber lo que ha pasado en esta entrevista, pues representa los intereses de las provincias vascas, dice que se han hecho por los comisionados diferentes objeciones respecto á la aplicacion del decreto sobre tributacion, últimamente dictado, las cuales parece han sido contestadas por el Sr. Cánovas en el sentido de que la indicada disposicion ha de aplicarse en todas sus partes.»

Ya ven nuestros lectores que existe una contradiccion que no puede ser mas palmaria, y bueno sería que se





hiciera luz en este asunto, para saber á que atenernos. Pero confiamos en que la prensa ministerial guardará silencio en esta cuestión, hasta tanto que con venga darle la debida publicidad.

Con sorpresa hemos leído en *El Parlamento* las siguientes líneas:

«EL PUEBLO ESPAÑOL hace constar que el ministerio Cánovas tiene en las actuales Cortes la sólida base en que descansa, ó como si dijéramos, la piedra angular de su edificio.»

*El Parlamento* se equivoca; no hemos dicho lo que nos atribuye. Léanos bien el apreciable colega y saldrá de su error.

Como quiera que es tan grave y tan importante la crisis política de Francia no vacilamos en publicar á continuación los últimos despachos recibidos por *El Imparcial*. Dicen así:

Paris 5 (11 mañana).—La prensa republicana muéstrase alarmada por la actitud del mariscal.

La República escita al Senado en un enérgico artículo para que no se ceda las empresas criminales acometidas por el gobierno contra la mas reciente expresion de la voluntad nacional.

Al terminar el artículo dirige una invocacion pidiendo que el génio de la patria ilumine á los vacilantes.

*El Journal des Debats* expone los graves peligros que se ciernen sobre el país, y dice que la responsabilidad de ellos alcanza sólo al Poder ejecutivo, que los ha provocado.

*El Gaulois* acusa á Mr. Gambetta de haber sido el inspirador de las condiciones humillantes impuestas al mariscal para concertar una inteligencia imposible.

Paris 5, 9:50 (noche).—A pesar de que circulan rumores relativos á la formacion de un ministerio de las izquierdas, la prensa de esta tarde habla como si estuviera convenido perseverar en la política de resistencia.

El periódico de Cassagnac, *Le Pays*, propone una vez mas que se pida la disolucion de la Cámara de diputados.

*Le Moniteur* opina que debe exigirse á las izquierdas el que determinen categóricamente sus condiciones.

La France, en un artículo de Girardin, pide á los diputados republicanos que obren con la mayor firmeza, y no abandonen los derechos del país, que está con ellos. «Es el único medio, añade, de evitar los trastornos que algunos desean.»

Idem id.—10 (noche).—Segun noticias de Roma, el Papa ha pasado la noche última en un estado de suma agitacion. La parálisis hace progresos lamentables.

Los delegados de las grandes fábricas de Elbeuf han estado hoy en el Eliseo con objeto de hacer una representacion al mariscal sobre lo que perjudica á sus intereses la prolongacion de la crisis.

Los recibió un portero evasivamente.

Idem id.—10:30 (noche).—Hay gran animacion en los círculos políticos con motivo de las noticias del día, y por el hecho extraordinario de haberse celebrado en el Eliseo dos Consejos de ministros.

Una carta de Mr. Duclerc, senador del centro izquierdo, da explicaciones sobre su conferencia con el mariscal Mac-Mahon en un sentido que no confirma lo aseverado ayer por la nota de la *Agencia Havas*.

Mr. Duclerc es el único senador republicano á quien hasta hace pocos dias se habia dirigido el Mariscal para consultarle acerca de la crisis y de la manera de llegar á una avenencia. Llamado al Eliseo con este objeto dijo lealmente lo que pasaba, sin tomar la autorizacion ni el nombre de nadie. El Mariscal Mac-Mahon le preguntó bajo que condiciones podrian prestarse á esa inteligencia las diversas fracciones de la izquierda. Monsiurm Duclerc emitió entonces, como opinion puramente personal, y haciendo todas las reservas necesarias para que constara así, su creencia de que deberian reunirse ambas Cámaras á fin de revisar el art. 5.º de la ley de organizacion de los poderes públicos en una forma que dificultase mas la disolucion de la Cámara de diputados.

A fin de que no pudiera desfigurarse nunca su opinion, la dejó escrita en manos del Mariscal Mr. Duclerc esta dispuesto á publicar copia de la nota en que se expresó así.

Hoy se ha reunido la comision de presupuestos. La mayor parte de sus individuos opinan que deben negarse en totalidad.

Los constitucionales del Senado se manifiestan cada vez mas opuestos á votar una segunda disolucion. El duque de Audiffret-Pasquier, presidente de la Cámara alta, ha declarado que si el Mariscal acordara á semejante medida, consumiría un turno en contra.

Habiéndose hablado tambien nuevamente de la posibilidad de que termine la crisis por un golpe de fuerza, el gobernador de Paris, general Ladmirault, y Mr. Voisin, prefecto del Sena, se han creído en la necesidad de manifestar categóricamente que no secundarian ningun atentado contra las leyes, fuesen quienes fuesen sus autores.

A la hora en que expido este telegrama.

continúa hablandose de la formacion de un ministerio de la izquierda.

Se dice que el acuerdo quedó adoptado en el Consejo de la mañana, al cual asistió Mr. Batbié, senador constitucional. Terminado el Consejo, fué el marqués de Bauneville en busca de Mr. Dufaure, con quien el Mariscal deseaba hablar.

Por la tarde hubo nuevo Consejo de ministros; y al cabo de dos horas de discusion, que sin duda debió ver sar sobre las declaraciones de Mr. Dufaure, el Mariscal encargó á éste que formara gabinete con entera libertad en la eleccion de personas.

El telégrafo anuncia una gran victoria de Soliman-baja en contra del ejército del príncipe heredero. El ala derecha fué completamente derrotada, huyendo en desorden hácia Tirnova. Los turcos se han apoderado de Elena, causando al enemigo muchas bajas y haciéndoles 5.000 prisioneros.

Segun las noticias de los periódicos ingleses. Plewna puede resistir algun tiempo. Mehemet-Ali ha rechazado algunos ataques de los rusos, obligándoles á volver á sus antiguas posiciones.

#### INVENTOS.

Con gusto insertamos la siguiente carta de un apreciable suscriptor de Ramales, sobre la cual llamamos la atencion de los hombres de ciencia, en especial de los ingenieros. Dice así:

«Ramales, provincia de Santander, Noviembre de 1877.

Sr. Director del periódico EL PUEBLO ESPAÑOL.

Muy señor mio, y de mi consideracion: Tengo dos proyectos de invencion, uno para apagar incendios y otro para parar los trenes momentos antes de descurrir ó chocar. Deseando anunciarlos, ruego á V. tenga á bien ordenar la insercion de esta en lugar preferente del periódico que V. dignamente dirige y del que soy antiguo suscriptor.

Anticipándole las debidas gracias por ello, es de V. su muy atento y seguro servidor Q. S. M. B.—Isidoro Perez Quiroga

*El Centro Telegráfico universal* nos remite los siguientes telegramas:

Paris 5.—La Bolsa cerró: el 3 por 100 francés á 71:52 1/2; el 5 por 100 idem á 106:06; exterior español á 12 3/4 consolidados ingleses á 95 1/2.

En el Bolsin se cotizaban los fondos españoles: exterior á 12 13/16; amortizable á 28 7/16; interior á 12 1/4.

Paris 5, 8:15 (noche).—Hoy no han celebrado sesion las Cámaras.

La comision de presupuestos reunida en el palacio Borbon, bajo la presidencia de Gambetta, ha acordado presentar mañana en la Asamblea varios dictámenes, ocupándose alguno de estos de las jugadas de Bolsa que se imputa el último gabinete Broglie Fourtoun.

La izquierda republicana reunida para acordar su plan de conducta en las graves circunstancias actuales, ha acordado en absoluto negar su aprobacion al proyecto de presupuestos pendiente de votacion.

Así mismo se ha discutido y examinado la actitud que corresponde seguir á las izquierdas, en el caso seguro de una segunda disolucion que en principio parece acordada ya por los conservadores, y cuyo plan aprueba el mariscal.

Paris 6, 9:25 (mañana).—Espérase con ansiedad el debate político financiero que ha de tener lugar en la Cámara de diputados.

Se han hecho nuevas gestiones en favor de la conciliacion, pero han fracasado por completo en vista de la carta-discordia de Mr. Duclerc.

Viena 6, 10:40 (mañana).—La Puerta ha ofrecido al príncipe de Montenegro hacer la paz dándole como garantía los distritos de la Herzegovina.

El lenguaje de la prensa rusa continúa siendo cada dia mas exigente respecto á las bases de un tratado de paz con Turquía.

Londres 6 (11,5 mañana).—El discurso pronunciado por el ministro de Estado en el banquete Drummont, ha sido muy conciliador.

Rusia proyecta movilizar todo su ejército á fin de proseguir las operaciones y estar preparada para cualquier eventualidad.

#### NOTICIAS GENERALES.

La Direccion de la Caja general de Depósitos ha acordado señalar para el dia 10 del corriente, de diez á una de la tarde, el pago en metálico de los libramientos procedentes de la tercera parte del 80 por 100 de propios expedidos y no aplicados á operaciones con el Tesoro, presentados en la misma con arreglo á la circular de 11 de Setiembre último y pertenecientes á los ayuntamientos que á continuacion se expresan:

Ayuntamiento de Martin del Rio, provincia de Salamanca.

Ayuntamiento de Orcera, provincia de Jaen.

Ayuntamiento de Villamayor de los Montes, provincia de Búrgos.

Ayuntamiento de Valverde del Campo, provincia de Valladolid.

Ayuntamiento de Lumias, provincia de Soria.

Ayuntamiento de Santa Cruz de la Zarza, provincia de Toledo.

Ayuntamiento de Rivas, provincia de Palencia.

Ayuntamiento de Trigueros y Rábanos, provincia de Valladolid.

Ayuntamientos de Villarta y Campo de Criptana, provincia de Ciudad-Real.

El 22 de Noviembre último fué asaltada en la provincia de Vizcaya, valle de Carranza, el caserío llamado de la «Cadena,» propiedad de la señora doña Guadalupe Lopez.

La guardia civil de aquel punto está desplegando el mayor celo hasta dar con los autores de tan criminal atentado.

—El 28 del propio mes fué robada la casa de D. Francisco Gomez Muñoz, vecino de Requena. El autor ha sido entregado á los tribunales.

—En la isla Cristina han sido capturados tres paisanos por haber dado muerte á un vecino de la misma.

—En Murilla, provincia de Logroño, ha sido asesinado á golpes de hacha, Aniceto Jorsé, guarda del monte de Santiago de la Cuerna. Los autores de tan criminal atentado han sido habidos.

Se han recibido estos telegramas:

«Alicante 5 (11 mañana).—Capitan general departamento Cartagena. —Acaba de salir á cruzar goleta *Caridad*.

Algeciras 5 (1 tarde).—Cañonero *Arlanza* apresó la pasada noche un bote con 17 bul-tos tabaco, sin remos.»

De un dia á otro recaerá acuerdo en los expedientes formados por cuestiones surgidas en la diputacion provincial de Cádiz y ayuntamientos de Santander y de Chiclana.

*El Mundo Político* ha suspendido espontáneamente su publicacion por seis dias.

Algunos periódicos franceses escriben frases de disgusto por la actual situacion política de la Francia. Si se prolonga, dice *El Journal des Debats*, ocho dias mas esta incertidumbre, los intereses generales del país sufriran verdadero quebranto.

Han sido declaradas fuera de circulacion por la direccion general de Impuestos las cédulas personales de sétima clase, números 623.599 al 623.698 de elaboracion, ambos inclusive, con destino al surtido de la provincia de Vizcaya.

La *Imprenta* ha encomendado su defensa en Madrid al letrado D. Francisco de P. Canalejas y á D. Francisco Sanchez Morayta, procurador.

Los obreros de Marsella han colocado sobre la fachada de la casa en que nació Thiers una lápida conmemorativa del natalicio de este grande hombre.

La lápida es de mármol verde, con marco de mármol blanco, y la inscripcion está formada con letras de oro.

Los últimos temporales han arrojado sobre las costas de Ostende, Boulogne y Calais mas de 40 buques.

Ayer sufrió un fuerte ataque apoplético el presidente de la comision hispano-francesa del Bidasoa, D. Pedro Sorera y Maury.

En la conferencia que ayer tarde verificaron el gobernador y comisionados de Vizcaya, quedó aprobado en principio se considere como contribucion directa el pan que la provincia suministre al ejército, el pago del culto y clero, el impuesto sobre la sal, las cédulas personales y las cédulas de uso de armas.

En Reocin de los Molinos, provincia de Salamanca, se declaró un voraz incendio en la fábrica de harinas de D. José Irún, habiendo contribuido á sofocar el mismo la guardia civil y vecinos, salvándose las personas y una gran cantidad de granos de todas clases.

Segun dice un periódico, las prisiones de militares que se verificaron uno de estos últimos dias en Logroño, y las del ex diputado Sr. Ruiz Arroyo, de que se ocupa un periódico, lo fueron, segun noticias, por hallarse complicados en una causa de sedicion que se sigue en aquella capital.

En la madrugada del dia 30 ha sido hallado el cadáver de Sandalio Inguero, empleado en la via férrea de Madrid á Valencia. Se cree que la muerte de este desgraciado ocurrió por haberle cojido la máqui-

na de uno de los trenes de mercancías que transitaron la noche anterior.

El vendedor ambulante que anteanoche á las ocho, en el camino de Carabanchel, resultó gravemente herido á consecuencia de una riña promovida entre él y varios soldados de artillería, continuaba esta tarde en el hospital General ofreciendo pocas esperanzas de vida.

Las nevadas de ayer y anteayer han hecho impracticable para las diligencias el puerto de Pajares.

Hoy seguia nevando allí y en Guadarrama copiosamente.

Los periódicos de la Habana recibidos hoy contienen noticias que alcanzan al 18 del pasado.

De las cartas que publican del correspondiente de la prensa en campaña, tomamos las siguientes noticias de la guerra:

«Aún no ha terminado en Manzanillo la operacion de recogida de los restos de las partidas dispersas por los montes; pero el deseo que me anima de tener á usted al corriente de todo lo que ocurra, me hace salir de aquí.

Fuerzas del batallon de Avila pertenecientes á la primera brigada de esta division, en reconocimiento por Macho, Punta de Macho, D. Lucas y Montería, han recogido 11 personas.

En la Gloria se han presentado seis hombres con armas de fuego y una blanca, y 14 mujeres y niños con un caballo.

Fuerzas del batallon de la Union, á las órdenes del comandante Rosal, en operaciones del 25 al 27 por Victoriano, sostuvieron fuego con una pequeña partida, á la que hicieron un muerto. Dicha fuerza continúa la persecucion de la citada partida.

Fuerzas del batallon de guerrillas, que manda el coronel Miret, han hecho dos prisioneros al enemigo, uno de ellos armado, dos mujeres y un niño, recogiendo ademas correspondencia del titulado coronel Diaz.

Al primer jefe del batallon de cazadores de Avila se le han presentado 11 personas entre hombres, mujeres y niños. En Campechuela dos hombres presentados, y en Congo un hombre y dos mujeres.

En el poblado de Manacas se han presentado tambien tres insurrectos de la partida de Ruz con tres armas de precision y cartuchos metálicos.

El batallon de Antequera, en operaciones por la Sierra, ha cogido tres mulos y dos caballos al enemigo.

Fuerzas del batallon de Guerrillas han vuelto á tener fuego con el enemigo, haciéndole dos hombres prisioneros y recogiendo dos mujeres y tres niños.

La guerrilla local de Jibacoa ha hecho un prisionero, recogiendo tres armas y un caballo.

El total de bajas al enemigo en sólo dos dias, es de 61 personas, entre presentadas y prisioneras; y téngase presente que estas noticias son sólo de una brigada de una comandancia general.

A la brigada que manda el Sr. Quesada se le ha presentado el cabecilla Loreto Par-do con 15 hombres armados.

Loreto operaba en la orilla del rio Canto, de cuyo terreno era concededor.

En la brigada de Tunas se han hecho 115 prisioneros, entre ellos el titulado general Barreto, natural de Venezuela y jefe de estado mayor de Vicente García. En el departamento del Centro, hácia el rio Senile, el brigadier Ayuso y fuerzas del batallon del Duero han sostenido un combate con fuerzas de la partida de Máximo Gomez y el titulado gobierno, á las que han dispersado, haciéndoles varias bajas.

Con referencia á noticias del Centro, se que en otro encuentro ha sido muerto el comandante Medrano, del regimiento insurrecto titulado de Caunao.

El dia 5 se presentaron en Baracoa cinco hombres; á fuerzas del batallon de Avila, cuatro hombres y nueve de familia; á fuerzas de la Union, tres hombres y 19 de familia.

El dia 6 á fuerzas del batallon de Bailén lo efectuó un hombre, y al de la Union, tres hombres y nueve mujeres.

El dia 7 lo efectuaron en el Ramon un hombre, otro á los voluntarios de Vicana, 16 á los de la Union y 25 á las guerrillas.

Lo que da un total de ciento dos presentados solo en la primera brigada de la division de Manzanillo y Bayamo, en tres dias.

Continúan operando constantemente fuerzas de esta division, y cada dia el número de presentados es mas considerable.

El general D. Luis Prendergast, jefe de estado mayor general, que continúa en este puerto, saldrá para Cuba en breve, despues de haber tomado importantísimas medidas que todas tienden al bienestar de los que abandonan las filas insurrectas para formar bajo la bandera que nacieron.

Entre las medidas tomadas está la del reparto de terrenos que fueron de regulares.

Con el objeto de hacer la distribucion, el sábado último salieron de Manzanillo para los poblados del Congo y Jibacoa el teniente gobernador alcalde corregidor y tres vocales

de la Junta protectora de agricultura, acompañados del celador de fincas del Estado.

Allí se procedió, depues nombrar una Junta al efecto, al reparto de los terrenos, comenzando por entregar á sus antiguos poseedores los que ántes tenían en arriendo.

El número de presentados que asistieron al reparto pasaba de 300.

El general Prendergast ha pedido al gobierno general, segun tengo entendido, una buena cantidad de semillas de tabaco con destino á los nuevos poseedores de terrenos.»

En la noche del miércoles al jueves último acaeció un gran siniestro en los almacenes de la fábrica de pólvora de D. Jaime Xipell y compañía, cerca de Navarces. A las diez, hora en que no funcionaba la fábrica y todos los trabajadores se hallaban durmiendo, uno de estos, al oír cierto ruido, se asomó á una ventana y vió que el fuego consumia un cobertizo inmediato á los almacenes de pólvora. Dióse parte al dueño y á la autoridades, las cuales, comprendiendo la inminencia de una terrible explosion, dictaron las medidas conducentes para que nadie se acercase al lugar del siniestro. á la una ménos cuarto el fuego prendió á la pólvora, y dos fuertes explosiones casi instantáneas destruyeron dichos almacenes, salvándose gran parte de la fábrica y el edificio de los trabajadores, por hallarse bastante distantes. No hubo desgracias personales, y aun que se ignora la causa del incendio, todo hace presumir que una mano alevé pegó fuego al cobertizo, poniendo en él leña, ó recíndole con algun líquido inflamable, pues dentro de él no habia nada que se presentase á un incendio.

El jóven y reputado artista D. Alberto Commeleran está pintando un interesante cuadro para la próxima exposicion.

Representa el momento en que le fueron comunicadas á la viuda de Padilla las tristes nuevas de la muerte de su esposo y la derrota de los Comuneros en Villalar.

Los inteligentes auguran el mas risueño porvenir al distinguido pintor.

Uno de los tripulantes de un bergantín americano que se halla purgando cuarentena en el lazareto de Mahon, se ha fugado.

La subasta de los portazgos de la provincia de Valencia ha dado un resultado de 76.150 pesetas mas de lo que el gobierno pedia por el arrendamiento.

Giento veinte son los sacerdotes que hasta la fecha han presentado solicitudes en el arzobispado de Valencia con el objeto de tomar parte en los ejercicios del concurso para la provision de curatos.

En Sofía, al decir de un diario francés, se habian recibido noticias de Osman-Baja traidor por palomas mensajeras, y segun ellas, tenia en su campo este general otomano, 9.000 enfermos y 50.000 hombres útiles. Las provisiones no eran todavía escasas, pero faltaban por completo vestidos de invierno y medicinas. Dicese que Osman ha enviado que Mehemet-Ali tenga dispuestos un convoy á fin de introducirlo en el campamento, si por fortuna le fuese posible romper por espacio de algunas horas el círculo de las líneas enemigas.

Suponemos que, por esta vez, se hará justicia al desinterés y abnegacion de la mujer.

Se anuncia el matrimonio pronto á realizarse del duque de Ars, que cuenta 89 años, con la viuda Tirard, niña de 22, discreta y hermosa.

El anciano duque es un veterano, que, desde 1812, tienen que conducirlo en un carrito, pues perdió sus dos piernas en Rusia; y en cuanto á su fortuna se reduce á un modestísimo retiro, mientras que la prometida posee 25.000 libras de renta.

El móvil que la lleva al altar es, sin duda alguna un sentimiento de piedad hácia el pobre mutilado, que por su avanzada edad se ha ido quedando solo.

Hay, sin embargo, quien supone, que entra por mucho la vanidad deirse llamar duquesa de Ars.

El mundo es harto cruel negándole todo.

Segun los partes recibidos, ayer llovió en Valladolid, Pontevedra, Avila, Pamplona, Zamora, Segovia, Oviedo, Lugo y Orense.

Se han encontrado en las ruinas de Canadá (América central) algunos cañones de bronce que recuerdan la dominacion española en aquellos países. Estos cañones pesan 120 libras y miden seis pies de longitud, teniendo una inscripcion que dice: «Pieza hecha por José Barnol en Barcelona.—1744.»

Anoche quedó el consolidado en el bolsin á 13-15 al contado y 13 20 á fin de mes.



Hay en el Niágara un hombre que está fabricando una balsa, con una casita al extremo para alojar unos cuantos gatos y perros, que tienen que hacer un viaje forzoso por encima de las cataratas. Si la balsa cruza sin que resulte ningún daño a los gatos y perros, Robert White dice que intentará hacer el mismo viaje peligroso con una balsa semejante.

Anteayer llegaron a esta corte, procedentes de Cádiz, 32 individuos de los desterrados por disposiciones gubernativas, ingresando en el Saladero.

Dicen de Bilbao que algunos barcos pequeños, entre otros de alto bordo, han entrado estos días en aquel puerto huyendo del tiempo duro de la costa y salvando la barra, algunos con averías, envueltos por enormes olas. El espectáculo ha sido á la vez magnífico é imponente. El temporal continúa, y según los avisos del Observatorio de Nueva-York, ha de durar hasta el 10 de este mes en las costas del Noroeste de Europa.

El sábado se hizo explosión la caldera de una fábrica de San Martín de Provensals. La fuerza del vapor acuoso fué tal, que una parte de la maquinaria voló por el aire, arrastrando el techo, describiendo una parábola y yendo á parar á unos 60 metros del sitio en donde había ocurrido el siniestro. Por consecuencia del mismo, resultaron, según nuestras noticias, cuatro heridos, dos de gravedad y otros dos leves.

El gobierno ha aprobado la trasferencia de la concesión del ferrocarril de Granollers á Vich y San Juan á favor de la nueva compañía del ferrocarril y minas de San Juan de las Abadesas, cuyas obras se inaugurarán en gran escala dentro de pocos días, á fin de terminarlas en 30 meses.

Dicen de Tarragona que el domingo llevaron á Vendrell las barcas del *bou* una escampavía que encontraron abandonada por su tripulación á la altura de San Vicente.

Según las órdenes que se han comunicado al comandante general del apostadero de Filipinas, ya debe estar en camino para la Península la fragata *Cármen*.

En un periódico extranjero hallamos el siguiente suelto:

«El Rhin envenenado.—Nuestro corresponsal de Estrasburgo nos escribe que el Rhin está envenenado, á consecuencia del accidente ocurrido al vapor de hélice *Escalda y Rhin*, que naufragó el lunes, á las ocho de la mañana, cerca del pueblo de Mühlkoffen, llevando á bordo una gran cantidad de arsénico que se ha desparramado por el río. Se han expedido telegramas en todas direcciones á fin de prevenir á los habitantes ribereños de que no se sirvan del agua del río. Se han tomado asimismo las medidas necesarias.»

Se han concedido los honores de ciudad á la villa de Nava del Rey.

Por el ministerio de la Guerra se ha comunicado una real orden al director general de caballería, disponiendo la creación de

una junta que, bajo la presidencia del general Letona, proponga las reformas que crea convenientes para el mejoramiento del ganado caballar destinado al ejército.

Ayer quedó el 3 por 100 francés á 71,52 1/2; el 5 por 100 á 106,60; exterior español á 12 1/2; interior á 12 1/8; consolidados á 95 1/2.

Bolsin: exterior á 12 13/16; amortizable á 28 7/16; interior á 12 1/4.

La guardia civil de Alcira ha tenido un encuentro con los bandidos que andan por las inmediaciones, matando á uno de ellos. Los demás huyeron despues de hacer una descarga á sus perseguidores.

## SECCION OFICIAL.

La *Gaceta* de hoy publica las siguientes disposiciones:

**Gracia y Justicia.**—Un decreto conmutando la pena de un año, y un día de prision correccional impuesta por la audiencia de Cáceres á Eusebia Elora por la de seis meses de arresto mayor en causa por delito de lesiones.

Una orden jubilando á D. Vicente Fernandez Carbajal, registrador de la propiedad de Zafra.

**Gobernacion.**—Una orden resolviendo que la villa de Ovejo forme parte del distrito de la derecha de la ciudad de Córdoba dejando de pertenecer al partido judicial de Fuente Ovejuna.

**Fomento.**—Una orden dictando disposiciones para llevar á efecto la clasificación de montes públicos de las Vascongadas con el fin de acordar las escepciones que correspondan y pueda cumplirse en los restantes la ley de amortización de 1.º de Mayo de 1855.

## VARIEDADES.

### CRÓNICA DRAMÁTICA.

#### Teatro de la Alhambra.

Con éxito completamente satisfactorio se verificó anoche en el elegante y concurrido coliseo de la calle de la Libertad el estreno de la comedia nueva en dos actos, arreglo del francés, *Un cargo de confianza*. Ni el espacio ni el tiempo de que podemos disponer nos permite hacer una crítica detenida de esta producción bajo su aspecto literario. La obra abunda en situaciones dramáticas del mejor efecto, tiene bellezas sin número y el sentimiento que en toda ella rebosa produce casi siempre la mas tierna y delicada emoción estética. ¡Lástima que el discreto arreglador no haya españolizado completamente esta comedia dando al asunto toda la importancia que tiene y merece en justicia! A pesar de todo la obra resulta muy bella y mantiene, siempre en aumento, el interés del espectador.

La interpretación de *Un cargo de confianza* ha sido magistral, especialmente por parte del Sr. Catalina, que ha demostrado, sin dejar lugar á la mas ligera duda, que le son familiares todos los géneros en que se divide el arte de la declamación. Con la misma perfección que representa el que se cree su género favorito, la llamada comedia de costumbres, ora grave y urbana, ya festiva ó ligera, penetra resuelto en el drama senti-

mental apoderándose del ánimo del público, y conmoviendo las fibras mas delicadas del corazón. El legítimo triunfo que anoche alcanzó el Sr. Catalina representando un papel de verdadero sentimiento, prueba lo que decimos. En la escena mas culminante, y á la vez mas difícil de la obra, fué tal el entusiasmo del auditorio que, una vez terminada, fué llamado al palco escénico repetidas veces el eminente actor, entre bravos y aplausos. Satisfecho de su triunfo debe estar el Sr. Catalina, á quien enviamos la mas cumplida enhorabuena.

También merece particular mención la señora Fernandez, verdaderamente esperanza del arte escénico, esperanza y consuelo á la vez, aquí donde van escaseando tanto las buenas actrices. También fué llamada á la escena despues de ejecutar una con rara perfección y singular donaire.

Los Sres. Lumbreras y Alverá estuvieron muy acertados, y el jóven Sr. Estrada, que debutaba con un papel muy apropiado á su corta edad, se conquistó con justicia las simpatías de la concurrencia.

Al terminar la representación el público pidió con insistencia el nombre del autor, y el Sr. Catalina dijo un nombre que no recordamos, pero que creemos que mas bien es pseudónimo, añadiendo que el autor no se encontraba en el teatro. No queremos pecar de indiscretos y hacemos punto en esta cuestión. Los actores fueron muy aplaudidos y llamados dos veces á la escena.

La entrada bastante numerosa. En el mismo teatro se pondrá en escena á la mayor brevedad una comedia de dos aplaudidos escritores, de cuya producción tenemos las mejores noticias.

También sabemos que el Sr. Catalina tiene en estudio un proverbio de uno de nuestros mas eminentes poetas, obra que, en opinión de personas que han tenido la fortuna de asistir á su lectura, habrá de llamar la atención.

Como tuvimos el gusto de anunciar á nuestros lectores, el teatro de la Alhambra será el centro de reunión de la buena sociedad madrileña y de los verdaderos amigos del arte.

Los sacrificios del Sr. Catalina no serán estériles por esta vez, tal es nuestra creencia.

F. F. G.

### REMEDIO CASERO CONTRA LA EPILEPSIA.

Hay muchos epilépticos que notan por una sensación particular (aura) cuando les ha de venir algun ataque. En estos casos se han empleado empíricamente varios medios para hacer abortar el ataque, diferentes, según la individualidad del enfermo y de su afección. Así nos consta un caso en que bastaba coger al paciente por los hombros y sacudirle fuertemente para desvanecer el arranque. Cada enfermo de esta clase suele saber é indicar á los que le rodean su medio particular de librarse ó aliviarse de los ataques. Hace mas de un año que el doctor Notruagel, catedrático de Jena, publicó en el *Seminario clínico de Berlín* (núm. 41, del 9 de Octubre de 1876) el caso de una mujer de 37 años que notaba siempre de 15 á 30 minutos antes cuando le habia de venir la pérdida de conocimiento y las convulsiones, por una sensación angustiosa que le subia desde el epigastrio hácia el cuello.

A esta mujer le aconsejó otra que engullera sal en el momento de percibir aquella sensación. Así lo hizo, y el ataque no llegó á verificarse, y desde entonces usa continuamente de este abortivo echándose un puñado de sal en la boca y tomando un trago de agua para enviarla; en seguida nota como la sensación de angustia vuelve atrás á medida que la sal baja en el estómago. Cuando no tiene sal en el momento de presentarse la aura, sufre el ataque en toda su vehemencia.

Ahora bien, en el número 45 del mismo semanario, correspondiente al 5 del pasado mes, el Dr. Schultz refiere como en un marino de 19 años, que desde el 10 de Noviembre de 1876 hasta el 8 de Marzo de 1877, habia sufrido cada día un ataque de epilepsia, se le habian empleado en balde todos los remedios imaginables, quinina (hasta 2,5 gramos por dosis), bromuro potásico, belladona, estrignina, nitrato argéntico, morfina, hidrato de cloral, etc., de modo que el mozo fué declarado inútil para el servicio (era voluntario de la armada) y transferido en Singapur de la *Elisabeth* á la *Vineta* para volver á su casa.

El Dr. Schultz, médico primero de esta corbeta, acababa de recibir el número del semanario con el artículo del Dr. Notruagel y resolvió en seguida comprobar el efecto de la sal, sobre todo porque el paciente notaba un aura semejante á la de aquella mujer. Despues de haber observado al enfermo durante dos semanas, para cerciorarse de que no se trataba de un caso de simulación, le dió el 22 de Marzo una cucharadita de sal bien pulverizada, que el mizo tomó en la boca, deglutíendola con un trago de agua. Pero el ataque se verificó no obstante.

Pensando que el remedio se habia tomado tal vez cuando era tarde, ó quizas en cantidad insuficiente, el Dr. Schultz tuvo cuidado de propinar el día siguiente al primer asomo del cansancio y de la pesadez en el epigastrio que constituían la aura, una cucharadita colmada de sal, y efectivamente se disiparon los síntomas y el ataque no sobrevino, por primera vez despues de 134 días. El 24 de Marzo se queria proceder de la misma manera; pero los síntomas de la aura no se presentaron á la hora acostumbrada, la 1 del medio día; sin embargo, á la 1 y 10 minutos el paciente tomó la sal por sí acaso, y así siguiendo toda la semana, aunque no habia notado mas aquellas sensaciones. El 29 de Marzo cesó la administración de la sal, pero la epilepsia quedó curada, al menos, hasta seis semanas despues cuando el Dr. Schultz escribió esta comunicación.

(La Salud.)

## GACETILLA.

He aquí los números con que han sido agraciados los premios mayores de la lotería en el sorteo celebrado hoy:

El 16.265 con 160.000, Madrid; 5.610 con 80.000, Carabanchel; 11.358 con 50.000, Cartagena; 7.653 con 25.000, San Martín de P. Con 3.000 pesetas los números 19.038, Badajoz; 9.625, Madrid; 7.030 Santander; 8.667, Gijón; 11.974, Madrid; 19.285, idem; 18.036, San Sebastián; 746, Pozuelo; 7.117, Barcelona; 176, Madrid; 10.389, Burgos; 11.297, Madrid; 5.690, Valencia; 19.300, Palma de Mallorca; 5.333, Badajoz; 9.803, Bar-

celona; 17.063, Pamplona; 3.829, Barcelona; 19.779, Granada; 7103, Cádiz.

Los números anterior y posterior del premio mayor están premiados con 5.000 pesetas.

Los id. id. del segundo premio lo están con 2.800 pesetas.

El siguiente sorteo se verificará el 22 del corriente. Constará de 35.000 billetes, al precio de 50 pesetas el décimo.

**Allá me voy.—Hatiempo ya que se proyecta en Inglaterra la construcción de una ciudad que reúna todas las condiciones de higiene deseables, y que, por esta causa, debia llamarse *Hygiopolis* ó ciudad de la Salud. Según dicen de Londres los primeros trabajos comenzarán en el otoño próximo, y el paraje escogido se halla en los alrededores de Worthing (condado de Sussex.)**

**Seda.—Está dando grandes resultados en Guipúzcoa la cria del gusano de seda, mantenida con hoja de roble. Además de los 40.000 capullos de seda recogidos en los montes de Vergara de la cria de primavera del gusano de seda, parece que se recolectarán de la de otoño unos 6.000 capullos.**

**Un tesoro en la voz.—Lecemos en «El Trovador» de Milan que la célebre Paulina Lucca dará doce representaciones en el teatro Real de Madrid, abonándole el señor Robles 60.000 pesetas. Pasará despues á Niza, ganando 21.000 francos por seis representaciones.**

## BOLSA DE MADRID.

Cotización del día 5 de Diciembre de 1877.

### FONDOS PÚBLICOS.

El 3 por 100 consolidado español á 134 1/2.

Bonos del Tesoro de 2.000 rs., 6 por 100 interés anual, á 72 1/2.

Obligaciones generales por ferrocarril de 2.000 rs. de 1.º de Julio de 1874, á 24 1/2 de 1876, á 00 1/2.

Idem. id. nuevas de 1877, 24 1/2.

Acciones del Banco de España, á 209 00.

### CAMBIOS.

Londres, á 90 días fecha, 48 3/4.

París, á 3 días vista, 5 02 1/2.

## ESPECTACULOS.

TEATRO REAL.—A las ocho y media.—*L'Africana*.

TEATRO ESPAÑOL.—A las ocho y media.—*Vivir é escape*.—El memorialista.

ZARZUELA.—A las ocho y media.—*Marina*.—Tocar el violon.

COMEDIA.—A las ocho y media.—*La rosa amarilla*.—Dios aprieta...—Baile.

TEATRO DE APOLLO. (Compañía Arderius).—A las ocho y media.—El tributo las cien doncellas.

VARIEDADES.—A las ocho y media.—*Receta contra la bilis*.—De prisa y corriendo.—Los obstáculos.

ALHAMBRA.—A las ocho y media.—*Libro III, capítulo I*.—Un cargo de confianza.—Acertar por carambola.

Intermedios por la Sociedad de sextetos.

NOVEDADES.—A las ocho y media.—*Joaquín*.—Los de exiotette.—*Avone*.—Baile.—*Mr. Cascabelito*.—El tormento del pueblo.

RECREO.—A las ocho.—Una casa de fieras.—El frac nuevo.—Acertar mintiendo.—Ya pareció aquello.

MADRID.—Imp. de EL PUEBLO ESPAÑOL. Corredora baja de San Pablo, 43, pral.

—¿Teneis preocupada la imaginacion?

—Sí... vuestra salud...

—No es eso.

—Querido, no creo que tengais necesidad de preguntarme.

Y acentuó estas palabras de manera que pudiesen ilustrar á su amigo sobre la naturaleza del mal y la dificultad del remedio.

—¿Me decis eso por lo que os he escrito?

—Sí; ¿quereis que hablemos de ello despues que hayais terminado de manifestarme vuestras satisfacciones y vuestras penas?

—Querido amigo, ahora mismo antes que todo.

—Gracias... Tengo una impaciencia que me consume... He venido de Londres en menos tiempo que el que emplean los correos ordinariamente. Decidme, ¿qué queriais?

—Nada mas que haceros venir, querido.

—Pues ya estoy aquí.

—Está bien.

—Presumo que habrá algo mas.

No, á fé mia.

—¿Guiche!

—¡A fé de caballero!

—No me habriais arrancado violentamente á la esperanza; no me habriais expuesto á la desgracia del rey con este regreso, que es una infracción de sus órdenes; no habriais infiltrado los celos en mi corazón, si no hubiéseis tenido que decirme algo mas que: «está bien, dormid tranquilo.»

—No os digo que durmais tranquilo, Raul; pero comprendedme bien; no quiero ni puedo deciros otra cosa.

escrito para avisarme: Guiche sabe algo: voy á preguntar á Guiche lo que sepa, y á referirle lo que he visto.

La travesía no era larga. Trasladado Guiche hacia dos días desde Fontainebleau á París, principiaba á reponerse de su herida y daba algunos paseos por su cuarto.

El conde lanzó un grito de júbilo al ver entrar á Raul con su fuego de amistad.

Raul dejó escapar un grito de dolor al ver á Guiche tan pálido, flaco y triste. Dos palabras y el ademán que hizo el herido para apartar el brazo de Raul, bastaron á este para adivinar la verdad.

—Ahí teneis, dijo Raul sentándose al lado de su amigo: amar es morir.

—No, no, replicó Guiche; no es morir, puesto que estoy en pié y os estrecho en mis brazos.

—¡Ay, yo me entiendo!

—Y también yo os entiendo. ¿Creis que soy desgraciado, Raul?

—¡Ay!

—No; soy el mas feliz de los hombres. Mi cuerpo es verdad que sufre, pero no mi corazón ni mi alma. Si supiéseis... ¡Oh! ¡Soy el mas feliz de los hombres!

—Mucho me alegro, respondió Raul; con tal que eso dure.

—No quiero mas: tengo ya para toda mi vida, Raul.

—Vos, lo creo; pero ella...

—Escuchad, querido, la amo... por que... ¿pero no me ois?

—¡Perdonad!

—Al dejaros toda la invención de los pormenores, me reservo la inspección de la ejecución.

—Explicaos.

—Quiero decir que ese día hareis de mí un mayorlomo, un intendente superior, una especie de *factotum* que participe de capitán de guardias y de la dirección económica. Yo haré andar á la gente y tendré las llaves de las puertas; vos dareis vuestras órdenes, pero á mí; de suerte que pasen por mi boca para llegar á su destino. ¿Comprendéis?

—No; no comprendo.

—Pero aceptais, ¿no es cierto?

—¡Pardiez! si que acepto.

—Pues es cuanto se necesita. Gracias, y estended vuestra lista de convidados.

—¿Y á quién he de convidar?

—¡A todo el mundo!



# ANUNCIOS.

## HISTORIAS, POR DON EUGENIO GARCIA RUIZ, EX-MINISTRO DE LA GOBERNACION.

Esta obra, hasta no mas interesante, comprende todos los sucesos ocurridos en España desde la muerte de Carlos III (1788) hasta la restauracion de D. Alfonso (1875) enlazados con los que tuvieron lugar en el mundo.

El lector encontrará en ella todas las modernas revoluciones de España con la gloriosísima guerra de la Independencia, que igual no la tuvo jamás pueblo alguno, y la tremenda lucha civil de los siete años.

Constará la obra de 2 tomos en 4.<sup>o</sup>

Se ha publicado y está ya a la venta el tomo I, que consta de 912 páginas.

Como en vez de tres cuadernos han salido cuatro para el tomo I, se advierte a los señores suscritores que tienen que pagar un cuaderno, importante 8 rs. Para cada suscriptor nada significa esta cantidad, y si para el autor, que ha gastado 8.000 y mas rs. en el cuaderno 4.<sup>o</sup>

Se halla de venta el tomo I al precio de 30 rs. en la administracion de EL PUEBLO, Corredera Baja, 43.

## LÍNEA DE VAPORES ESPAÑOLES DE OLANO, LARRINAGA Y COMPAÑIA PARA MANILA.

El 15 de Diciembre saldrá de Cádiz, y el 20 de Barcelona el nuevo y magnífico vapor español

### LEON.

Informes: D. M. A. Amusátegui, en Cádiz.—Galofre y compañía, en Barcelona. Madrid: Huertas 9, bajo, derecha.

Desengano, 10.

## LA SOLEDAD,

DESPEGHO, DIA Y NOCHE.

Gran depósito y obrador de urnas-ataúdes y de toda clase de efectos fúnebres. Se practican todas las diligencias necesarias despues de un fallecimiento.—Embalsamamientos y traslados de un cementerio á otro, á provincias ó al extranjero, en coches fúnebres propios y decorosos para cadáveres.—Esta antigua casa no tiene sucesores ni admite corredores.



Son el mejor y mas agradable de los purgantes

**ENFERMEDADES DEL PECHO**  
Tos, Gripe, Tos ferina, Bronquitis, Catarro.

**JARABE PECTORAL DE P. LAMOUROUX**  
En el tratamiento de las diversas afecciones de pecho, el Jarabe de Pierre LAMOUROUX, es un agente terapéutico muy eficaz. Sus propiedades calmantes le colocan entre los medicamentos pectorales de primer orden. Los médicos mas célebres lo recomentan con especialidad.

**PASTA PECTORAL DE P. LAMOUROUX**  
Esta pasta goza de las mismas propiedades calmantes que el Jarabe.

Depósito general en París, rue Valenciennes, 45  
Y además en todas las principales Farmacias.

## THE PACIFIC STEAM NAVIGATION COMPANY

COMPANIA

DE

NAVEGACION

[POR VAPOR

AL

PACIFICO.



### VAPORES CORREOS INGLESES.

para Pernambuco, Bahia, Rio-Janeiro,

Montevideo, Buenos-Aires, Valparaiso, Arica, Talay, Callao de Lima y todos los puertos del Pacifico, con escalas en Santander, Coruña, Cartil, Vigo y Lisboa. Admiten carga á fleta y pasajeros de 1.<sup>o</sup>, 2.<sup>o</sup> y 3.<sup>o</sup> clase á los precios siguientes:

PRECIO DE LOS PASAJES.	A RIO-JANEIRO.			MONTVIDEO Y BUENOS-AIRES.			VALPARAISO, ARICA, TALAY Ó CALLAO.		
	1. <sup>o</sup>	2. <sup>o</sup>	3. <sup>o</sup>	1. <sup>o</sup>	2. <sup>o</sup>	3. <sup>o</sup>	1. <sup>o</sup>	2. <sup>o</sup>	3. <sup>o</sup>
Madrid (via Lisboa) ..	3375	2450	1925	3441	2550	1945	2865	2150	1651
Santander, Coruña ó Vigo .....	3240	1950	1175	3450	1950	1175	2845	1900	1240
Lisboa .....	2770	1900	1175	3430	1950	1175	2790	2300	1800

NOTA. En los pasajes tomados en Madrid está comprendido el billete del ferrocarril hasta Lisboa.—Los buques de esta compañía, todos de gran porte y velocidad, suntuosos y construidos con arreglo á los adelantos modernos, ofrecen las mayores comodidades á los señores pasajeros, y quienes se da el mas enterado trato.—Los que teniendo tomado billete quisieran diferir y marchar, pueden hacerlo avisando á la Agencia.—Las expediciones de Madrid, via Lisboa, salen los sábados; pero los señores pasajeros de 1.<sup>o</sup> y 2.<sup>o</sup> clase podrán, si gustar, anticipar su viaje despues de tomados los billetes.—Para mas informes, tomar pasaje y facturar carga, dirigirse al agente general de la Compañia.

D. L. RAMÍREZ, calle de Alcalá, núm. 12, MADRID.

### RESFRIADOS y ENFERMEDADES DEL PECHO

## JARABE ANTIFLOGÍSTICO BRIANT

PARIS, Farmacia BRIANT, 150, calle de Rivoli, PARIS

Los médicos mas célebres de París recomiendan desde hace ya mas de 50 años el JARABE DE BRIANT como el medicamento pectoral cuyo sabor es el mas agradable y cuya eficacia es la mas segura contra la Gripe, los Resfriados, los Catarros, etc.—Este Jarabe no fermenta nunca. Exijase el prospecto redactado en nueve lenguas y la firma muy en claro del inventor: Depósito en todas las principales farmacias de Francia y del Extranjero.



### DEPÓSITO DE ROPAS.

#### PRIMERA CASA EN ESPAÑA Y ÚNICA EN SU CLASE.

Se compran y venden ropas procedentes de saldos, quiebras y préstamos. Hay ropas de las mejores sesterías de Madrid, gran surtido en capas, carricks, gabanes rusos, levitones, chaqués de castor y tricot, levitas y toda clase de prendas de vestir. También se alquilan trajes y toda clase de prendas. Silva 22, tienda.

## Jarabe Laroze

DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS

Desde hace mas de 40 años, el Jarabe Laroze se prescribe con éxito por todos los médicos para la curacion de las gastritis, gastralgias, dolores y retortijones de estómago, estreñimientos rebeldes, para facilitar la digestion y para regularizar todas las funciones del estómago y de los intestinos.

### JARABE

## al Bromuro de Potasio

DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS

Es el remedio mas eficaz para combatir las enfermedades del corazon, la epilepsia, histeria, migraña, baile de S<sup>o</sup> Vito, insomnios, convulsiones y tos de los niños durante la dentición; en una palabra, todas las afecciones nerviosas.

Fabrica, Expediciones: J.-P. LAROZE & C<sup>o</sup>, 2, rue des Lions-St-Paul, à Paris.

DEPÓSITOS: Madrid: C<sup>o</sup> Ibero Universal, 74, dup<sup>o</sup> Preciados, J. Simon, C. Ferrer, C. Ulzurrun, Borrel her<sup>o</sup>.

EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS SE ENCONTRAN:

El Jarabe depurativo de corteza de naranja amarga al Ioduro de potasio. El Jarabe ferruginoso de corteza de naranja y cusi amara al Proto-Ioduro de Hierro. Los Dentifricos Laroze de quina, palme y guayay, Elixir Polvos y Guinta.

## VAPORES-CORREOS DE A. LOPEZ Y COMPAÑIA.

De Cádiz los dias 10 y 30 para Puerto-Rico y Habana.  
De Santander el dia 20 para id., tocando en Coruña.  
De Coruña el dia 31 para Puerto-Rico y Habana.  
De Habana los dias 5 y 25 para Cádiz.  
De idem el dia 15 para Coruña y Santander.  
Mas informes de los apertes en  
En Cádiz A. Lopez y Comp<sup>a</sup>; Barcelona, D. Ripel y Comp<sup>a</sup>; Santander, Angel B. Fernandez y Comp<sup>a</sup>; Coruña, E. de Guarda; Valencia, Dant y Comp<sup>a</sup>; Alicante, Eaos hermanos y Comp<sup>a</sup>; Madrid, Julian Moreno, Alcalá, 28.

— 662 —

LXI:

EN DONDE LE PARECE AL AUTOR QUE YA ES TIEMPO DE VOLVER Á HABLAR DEL VIZCONDE DE BRAGELONNE.

Nuestros lectores han visto desarrollarse paralelamente en esta historia las aventuras de la generacion pasada.

Para éstos el reflejo de la gloria de otros tiempos, la experiencia de las cosas dolorosas de este mundo. Para éstos tambien la paz que se adueña del corazon, y permite á la sangre adormecerse alrededor de las cicatrices que fueron cruces heridas.

Para aquellos los combates de amor propio y de amor; los pesames amargos y los goces inefables; la vida en lugar de la memoria,

Si en los episodios de esta historia ha encontrado el lector alguna variedad, la causa debe atribuirse á los fecundos matices que brotan de esa doble paleta en que van marcados y mezclados dos cuadros armonizando el tono severo y el tono risueño.

El descanso de las emociones del uno se encuen-

— 663 —

tra en el seno de las emociones del otro. Despues de razonar con los viejos, gusta delirar con los jóvenes.

Así es que, aunque los hilos de esta historia no anudasen muy fuertemente el capítulo que escribimos al que acabamos de escribir, no nos daría mas cuidado que el que le daba á Ruisdael el pintar un celage de otoño despues de concluir otro de primavera.

Invitamos al lector á que haga otro tanto, y á seguir á Raul de Bragelonne en el punto que le hemos dejado.

Asustado, desolado ó mas bien falta de razon y de voluntad, sin tomar partido alguno, huyó despues de la escena, cuyo final habia presenciado en la habitacion de la Valliere. El rey, Montalais, Luisa, aquel cuarto, aquella estraña conclusion, aquel dolor de Luisa, aquel espanto de Montalais, aquella cólera del rey, todo le presagiaba una desgracia. ¿Pero cuál?

De vuelta de Londres, porque le anunciaban un peligro, hallaba al primer golpe la apariencia de ese peligro. ¿No es eso ya bastante para un amante? Lo era; pero no para un corazon noble, orgulloso de hacer gala de una rectitud igual á la suya.

Raul no trató de buscar explicaciones á donde van á buscarlas siempre los amantes celosos ó menos tímidos. No fué á decir á su amada Luisa; ¿no me amais ya? Luisa, ¿no vais á otro? Raul, lleno de valor y de amistad, como lo estaba de amor; escrupuloso observador de su palabra, y creyendo en la palabra de otro, dijo para sí: «Guiche me ha

— 666 —

—Pues, ¿por quién me teneis, querido amigo?

—¿Cómo por quién os tengo?

—Si sabeis algo, ¿por qué me lo ocultais? Y si nada sabeis, ¿por qué me habeis avisado?

—Teneis razon; he dicho mal. ¡Oh, bien me pesa, Raul! Poco cuesta escribir á un amigo; venid. Pero tener á ese amigo frente á frente, y verle estremecerse con la esperanza de una palabra que no se atreve uno á pronunciarla.

—¡Pronunciadla: tengo valor, si á vos os falta exclamó Raul desesperado.

—¡Cuán injusto sois, y como olvidais que estais hablando con un pobre herido, que es la mitad de vuestro corazon!... Calmaos, os he escrito que viniéseis. Habeis venido, y ahora os niego que no preguntéis mas á vuestro desventurado Guiche.

—Me habeis dicho que venga con la esperanza de que yo veria por mí mismo, ¿no es así?

—Pero...

—No titubeis... ¡He visto!

—¡Ah! exclamó Guiche.

—O á lo menos, he creído...

—Ya veis que abrigais dudas. Y si vos dudais, mi pobre amigo, ¿qué me queda que hacer?

—He visto á la Valliere turbada... á Montalais asustada... al rey...

—¿Al rey?

—Sí... ¿Volveis á otro lado la cabeza? Ahí está el peligro, el mal; el rey es, ¿no es cierto?

—Nada digo.

—¡Oh decís mil y mil veces mas! ¡Hechos: por favor, por piedad, hechos! ¡Amigo mio, mi único